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I. 確認通過會議紀要  
( 立 法 會 CB(1)155/11-12
號文件  

⎯⎯ 2011 年 10 月 13 日

會議的紀要 ) 
 

  2011年 10月 13日會議的紀要獲確認通過。  
 
 
II. 自上次會議後發出的資料文件  

(立法會CB(1)2740/10-11(01)
號文件  

⎯⎯ 電 訊 管 理 局 於

2011 年 7 月 12 日

發 出 有 關 " 實 施

《電訊服務合約

業界實務守則》

更全面保障消費

者 "的新聞稿  
 

立法會CB(1)2943/10-11(01)
號文件  

⎯⎯ 廣播事務管理局

就無收費電視

有 限 公 司 本 地

收 費 電 視 節 目

服 務 牌 照 續 期

事宜舉行公聽會

發出的邀請  
 

立法會CB(1)2999/10-11(01)
號文件  

⎯⎯ 政 府 當 局 於

2011 年 9 月 9 日

發 出 有 關 廣 播

處 長 的 任 命 和

香 港 電 台 作 為

公共廣播機構的

發展的新聞稿  
 

立法會CB(1)3020/10-11(01)
及 (02)號文件  
(只備中文本 ) 
立法會CB(1)3051/10-11(01)
號文件  
(只備英文本 ) 

⎯⎯ 一名市民就數碼

地面電視頻道第

14 台 停 止 廣 播

提交的意見書及

政府當局和亞洲

電視有限公司的

回 應 ( 只 限 議 員

參閱 ) 
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立法會 CB(1)316/11-12(01)
號文件  

⎯⎯ 電 訊 管 理 局 於

2011 年 11 月 9 日

就有關公平使用

政 策 指 引 以 助

消費者明智選擇

寬頻服務發出的

新聞公報 ) 
 
2.  委員察悉，上述文件已發給事務委員會

參閱。  
 
 
III. 下次會議的討論事項  

(立法會CB(1)274/11-12(01)
號文件  
 

⎯⎯ 跟進行動一覽表  
 

立法會 CB(1)274/11-12(02)
號文件  

⎯⎯ 待議事項一覽表 )

 
3.  委 員 察 悉 ， 事 務 委 員 會 下 次 例 會 將 於

2011年 12月 12日 (星期一 )下午 2時 30分舉行，討論

下列事項  ⎯⎯ 
 

(a) 香港電台人力安排的進度報告；及  
 
(b) 就社區參與廣播進行諮詢。  
 

(會後補註﹕經主席同意，事務委員會其後

將議項 (a)押後至一月份的例會討論，並在

2011年 12月 12日會議的議程內加入 "香港

電台聽眾來電節目 (烽煙節目 )的形式改動 "
和 "就廣播事務管理局對涉及亞洲電視有限

公司的投訴進行調查的結果作出簡報 "這兩

個議項。 ) 
 
 
IV. 成立通訊事務管理局辦公室  

(立法會CB(1)274/11-12(03)
號文件 
 

⎯⎯ 政 府 當 局 提 供 有

關 成 立 通 訊 事 務

管 理 局 辦 公 室 的

文件  
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立法會 CB(1)274/11-12(04)
號文件 
 

⎯⎯ 立 法 會 秘 書 處

擬 備 有 關 成 立

通 訊 事 務 管 理 局

辦 公 室 的 文 件

(背景資料簡介 ) 
 

立法會CB(1)320/11-12(01)
號文件 
(只備中文本，在會議席
上提交，其後於 2011年
11 月 16 日 以 電 子 郵 件
發出 ) 
 

⎯⎯ 政 府 當 局 提 供

有 關 成 立 通 訊 事

務 管 理 局 辦 公 室

的文件 (電腦投影

片資料 ) 

立法會CB(1)326/11-12(01)
號文件  
(只備中文本，在會議席
上提交，其後於 2011年
11 月 15 日 以 電 子 郵 件
發出 ) 

⎯⎯ 電訊管理局工程師

職系代表在2011年
11 月 14 日 提 交 的

意見書 ) 

 
政府當局作出簡報  
 
4.  應 主 席 邀 請 ， 商 務 及 經 濟 發 展 局 常 任

秘書長 (通訊及科技 )向委員簡介當局成立通訊

事務管理局辦公室 (下稱 "通訊辦 ")的事宜。通訊辦

將會作為通訊事務管理局 (下稱 "通訊局 ")的行政

部門，以及負起其他職責。商務及經濟發展局

副秘書長 (通訊及科技 )繼而以電腦投影片作出

簡介。有關簡介的詳細內容，載於政府當局提交

的 文 件 ( 立 法 會 CB(1)274/11-12(03) 號 文 件 及

CB(1)320/11-12(01)號文件 )(只備中文本 ))。  
 
討論  
 
員工諮詢  
 
5.  黃定光議員詢問電訊管理局 (下稱 "電訊局 ")
和影視及娛樂事務管理處 (下稱 "影視處 ")現有員工

對成立通訊局和通訊辦一事有何意見。  
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6.  商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
表示，合併廣播事務管理局 (下稱 "廣管局 ")及電訊局

而成立通訊局，主要涉及把該兩個機構的職能和

職位轉移至日後的通訊辦，廣管局和電訊局的員工

對此事反應良好。  
 
7.  電訊管理局總監及影視及娛樂事務管理處

處長補充，當局已就合併一事諮詢電訊局及影視處

員工的意見；由於在工作性質、職務及人員編制等

方面並無重大改變，員工均滿意轉移安排。  
 
建議設立的規管事務經理職系  
 
8.  葉劉淑儀議員認為，由非公務員合約員工

負責應付規管電訊業方面的服務需要這種現行安

排，或會令人懷疑有關員工能否按規定不偏不倚地

處理規管事務。她認為較佳做法是由公務員出任新

通訊辦的職位。  
 
9.  電訊管理局總監表示，因應能否做到不偏

不倚等問題，政府當局建議開設規管事務經理的

公務員職系。政府當局已在 2011年 5月就有關建議

諮詢事務委員會、在 2011年 10月 26日獲得人事編制

小組委員會支持，並會在 2011年 11月 18日尋求財務

委員會批准。在得到財務委員會批准後，將在通訊

辦成立後開設有關職位。  
 
10.  譚偉豪議員察悉以非公務員合約條款受聘

於電訊局的電訊工程師對開設規管事務經理職系

的建議表示關注，他詢問成立通訊局和通訊辦後對

該些非公務員合約員工有何安排。 

 
11.  商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
表示，電訊局和影視處目前分別有約 130個和 40個
非公務員合約員工。該等員工轉移至新成立的通訊

辦後，其僱用條款和身份不會有任何即時改變。當

局希望透過開設新的規管事務經理職系，可以吸納

部分非公務員合約員工進入該職系，並按公務員條

件予以聘用。 
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12.  電訊管理局總監補充，繼人事編制小組委

員會在 2011年 10月 26日會議進行討論後，政府當局

已在跟進文件 (立法會ESC12/11-12(01)號文件 )中確

認，關於電訊工程師職系的職能是否納入新的規管

事務經理職系一事，當局會待2013年檢討工作完成

後，才按照檢討結果作出決定。她向委員保證，電訊

工程師職系會繼續保留作為一個公務員職系，直至

現職人員大約20年內全部退休為止。她亦察悉，現時

按合約條款受聘於電訊局的30名規管事務經理具備

技術和經濟規管工作所需的專業知識，可確保日後

的通訊辦作為專業規管機構，有效運作。 

 
分別撥款安排  
 
13.  劉慧卿議員對分別透過通訊辦營運基金及

新開設的一般收入總目為通訊辦提供撥款的安排表

示關注，因為這種安排可能欠缺透明度，在執行上亦

過於繁複。  
 
14.  商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
表示，純粹在通訊辦轄下與電訊及廣播事務無關的

組別 (統稱 "非營運基金組別 ")工作的通訊辦人員的

員工開支，將會由新開設的一般收入總目支付。

至於須同時督導營運基金組別與非營運基金組別

或為二者提供服務的人員，其員工開支將會由上述

兩個經費來源按他們的職務及責任攤分。這種撥款

安 排 在 其 他 以 營 運 基 金 形 式 運 作 的 部 門 相 當 普

遍。電訊管理局總監補充，與電訊局的現行做法一

樣，日後通訊辦營運基金的周年帳目將由審計署

署長審計，並會提交立法會供議員審議，以確保

透明度和問責性。  
 
15.  李永達議員察悉，有關亞洲電視有限公司

投 訴 電 視 廣 播 有 限 公 司 進 行 反 競 爭 行 為 一 事 ，

廣管局已經調查了一段相當長的時間。他關注到

日 後 通 訊 辦 在 廣 播 規 管 方 面 的 工 作 會 否 由 於 在

擬議撥款安排下缺乏資金而受到制肘。  
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16.  商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
表示，政府當局有責任確保規管當局的工作不會

由於資源不足而受到制肘。電訊局現時以營運基金

的方式運作，財政狀況十分穩固。電訊管理局總監

預料，日後的通訊辦營運基金會在同樣健康的財政

狀況下運作。  
 
公平競爭  
 
17.  黃定光議員詢問日後的通訊局和通訊辦是

否 有 能 力 確 保 電 訊 業 界 和 廣 播 業 界 內 的 公 平

競爭。商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
回應時表示，通訊局和通訊辦會繼續執行規管電訊

業和廣播業公平競爭的相關規則和規例。  
 
政府當局採取的跟進行動  
 
18.  劉慧卿議員詢問《通訊事務管理局條例

草案》委員會要求政府當局採取的各項跟進行動

(包括檢討《電訊條例》 (第 106章 )和《廣播條例》

(第 562章 ))的進展情況。  
 
19.  商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
表示，政府當局現正全力進行有關籌備工作，以期

在 2012年 4月成立通訊局和通訊辦。有關的跟進行

動主要在成立通訊局和通訊辦後才着手進行。政府

當局會在適當時候向事務委員會匯報各項跟進行

動的最新進展情況。  
 
20.  主席總結時表示，事務委員會原則上支持

將撥款建議提交財務委員會審議。  
 
 
V. 向香港設計中心撥款以加強支援及有關該中心

工作的進度報告  
(立法會CB(1)274/11-12(05)
號文件  
 

—— 政府當局提供有關

撥 款 以 加 強 支 援

香 港 設 計 中 心 及

香港設計中心工作

進度報告的文件  
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立法會CB(1)274/11-12(06)
號文件  
 

—— 立 法 會 秘 書 處

擬 備 有 關 香 港

設 計 中 心 的 文 件

(最新背景資料簡介)
 

立法會CB(1)320/11-12(02)
號文件  
(只備中文本，在會議席
上提交，其後於 2011年
11月 16日以電子郵件送
交委員 ) 

—— 政 府 當 局 提 供

有 關 撥 款 以 加 強

支 援 香 港 設 計

中 心 及 香 港 設 計

中 心 工 作 進 度

報告的文件 (投影

片簡報資料 )) 
 
政府當局作出簡報  
 
21.  應主席邀請，商務及經濟發展局常任秘書長

(通訊及科技 )向委員簡介下述建議：向香港設計

中心 (下稱 "設計中心 ")撥款 1億 750萬元，以繼續

推動本港設計業的發展。設計中心行政總裁隨後以

電腦投影片向委員簡報設計中心在 2011年 4月至

10期間的工作和活動。有關簡介的詳細內容，載於

政府當局提交的文件 (立法會CB(1)274/11-12(05)及
CB(1)320/11-12(02)號文件 )(只備中文本 )。  
 
討論  
 
為商界舉辦的設計活動  
 
22.  葉劉淑儀議員詢問香港在設計方面有何新

趨勢。設計中心行政總裁表示，設計中心的工作目

標是推動更有策略地運用設計，為產品和服務增

值，並展示香港作為區內設計中心的地位。2011年
6月舉辦的 "設計「智」識周 "，其熱門課題包括共容

設計、公共服務設計及環境設計。設計中心今年透

過 2011設計營商周這個盛事項目嶄新推出一個同

期舉行的數碼化市場推廣計劃，推動更廣泛地應用

專 為 包 括 中 小 型 企 業 在 內 的 設 計 界 專 業 人 士 而

發展的科技。  
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23.  李永達議員詢問設計營商周有何宣傳效

果。設計中心行政總裁回應時表示，設計中心的旗

艦項目吸引到傳媒廣泛注意，亦得到本地及國際的

主要報章和雜誌詳細報道。  
 
培育人才  
 
24.  李永達議員表示，本港年輕一代製作的

互聯網諷刺材料創意洋溢，可見他們的設計創意

優於區內其他年輕人；他認為香港應發揮本港年輕

一代的設計才能。葉劉淑儀議員的意見相若，她

認為培育人才對設計行業的發展至為重要。  
 
25.  設計中心行政總裁表示，與設計營商周

同期舉行的 "Detour"活動，為來自世界各地的年輕

人才提供一個聚首一堂的平台，展示和交流彼此的

創新意念。創意香港總監補充，Detour是設計中心

姊妹機構 "香港設計大使 "每年一度的旗艦項目，

目標是展示香港作為區內創意樞紐的地位及本港

年輕設計師和新進設計人才的新穎設計。Detour的
節目內容讓社會人士廣泛參與、讓全城一起慶祝本

地與國際攜手進行創意合作取得的成果。 2011年
Detour將會與往年一樣，與海外合作夥伴合辦設計

師 交 換 計 劃 ， 而 本 年 度 的 海 外 合 作 夥 伴 是 德 國

柏 林 。 去 年 的 2010 年 Detour 於 中 環 域 多 利 監 獄

舉行，總共吸引了 45 000人參加該項活動。  
 
26.  �主席察悉，除Detour以外，每年的設計市集

亦提供良好機會，讓新進設計師與市民直接溝通，

展示其創新意念。他建議更頻密舉辦這項活動。

設計中心行政總裁表示，設計市集目前每年舉辦

兩次。  
 

 

 

 

 

 

政府當局 

27.  商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
補充，政府當局正透過香港科技園公司，為新成立

的科技及設計公司提供設計創業培育計劃。政府當

局正在研究可否把設計創業培育計劃的管理權由香

港科技園公司轉移至設計中心。應劉慧卿議員的要

求，政府當局承諾向事務委員會匯報此事的進展。
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撥款安排  
 
28.  葉國謙議員詢問如何審慎地使用擬議的

撥款。商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
回應時表示，財務委員會於2007年5月通過政府當局

提出的建議，撥款 1億元，用以支援設計中心隨後

5年的運作，以宣揚設計和創新的重要性。政府資

助設計中心的資助期將於 2012年 6月屆滿。因此，

政府當局建議提供有時限的撥款，最多 1億 750萬
元，用以支援設計中心 2012年 7月 1日至 2015年 6月
30日期間的基本運作，以及供設計中心由 2012年起

連續 3年舉辦兩個盛事項目  ⎯⎯  設計營商周和

設計中心大獎。政府當局計劃預留 7,000萬元，供

設計中心應付未來 3年的運作開支。為了在財政上

更加靈活，當局將預留以 3,750萬元為上限的款項作

為該兩項活動的 3年撥款。商務及經濟發展局常任

秘書長 (通訊及科技 )強調，在實際發放項目資助

前，設計中心仍須每年為活動擬備合理的預算，由

管制人員審批，並遵守政府資助項目的一般撥款

規定。  
 
對經濟帶來的好處  
 
29.  何秀蘭議員認為，設計的概念不應只限於

產品設計，而應擴闊至把用於商業系統的創新設計

(例如供應鏈管理系統 )也包括在內。她詢問政府

當局在推廣設計的工作上為本港創造了多少個就

業機會，或為本地生產總值作出了多大的增值。  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

政府當局 

30.  商務及經濟發展局常任秘書長 (通訊及科技 )
表示，創意香港除了致力推廣設計創新之外，更透

過多個與創意產業相關的資助計劃，致力培育優秀

創意人才成為本港創意產業的骨幹。政府當局透過

設計中心及創意香港為創新和創意締造需求，並為

創意產業探索本地及海外市場。設計業為香港帶來

增值的總額由 2005年大約 10億元增加至 2009年大約

23億元。創意香港總監補充，設計業從業員數目由

2002年 大 約 8000人 增 加 至 2009年 的 11 000人 。 應

何秀蘭議員的要求，政府當局承諾提供資料，說明

本港的設計成果轉化為商品的成功例子。  
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機構管治  
 
31.  劉慧卿議員對設計中心的機構管治表示關

注。為提高透明度，她建議設計中心應在網站上

公開其董事出席董事會會議的出席率。  
 
32.  設計中心行政總裁察悉劉議員的建議。

商務及經濟發展局常任秘書長（通訊及科技）表示，

為了改善機構管治及內部監控，除了在設計中心

董事會內加入政府代表，設計中心亦已完成由外聘

審 計 公 司 進 行 的 內 部 審 計 ， 並 已 設 立 內 部 監 控

措施。  
 
其他事宜  
 
33.  劉慧卿議員察悉設計「智」識周 2011兩個

主要會議的中文名稱分別是 "設計耀亞洲 "及 "設計

耀中華 "，她關注到本港設計師是否無法衝出亞洲走

上國際舞台。她亦提醒設計中心在挑選宣傳照時須

注意性別觀點主流化的事宜。  
 
34.  設計中心行政總裁察悉劉議員的意見和關

注。他表示，兩個會議的中文名稱或許未能完全表

達英文名稱的意思。兩個會議的英文名稱分別是

"Design for Asia"及 " Design for China"，原因是中國

和亞洲均為全球新興經濟體，皆是國際名牌的目標

市場。事實上，設計營商周已經成為國際設計界

最受矚目的盛事之一，也是亞洲最重要的設計、

創新和品牌活動。設計營商周過往的夥伴國家包括

英國、法國、意大利及日本等設計大國。  
 
35.  主席總結時表示，事務委員會原則上支持

將撥款建議提交財務委員會審議。  
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VI.  其他事項  
 
36.  議事完畢，會議於下午 4時 25分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2011年 12月 29日  


